

## ÁNGEL MARÍA GARIBAY KINTANA (1892-1967)

Con profunda pena hemos de informar a nuestros colegas y amigos que el día 19 de octubre de 1967, falleció el distinguido investigador, miembro de este Instituto, doctor Ángel María Garibay. Aunque el doctor Garibay estuvo adscrito a la Sección de Historia de este organismo, los estudios e investigaciones que realizó a lo largo de su vida sobre la cultura náhuatl prehispánica lo mantuvieron en estrecha relación con nuestra Sección de Antropología, en particular con varios integrantes de la misma.

El doctor Garibay fue asimismo maestro extraordinario de nuestra Universidad, y fundador, con el doctor Miguel León-Portilla, del Seminario de Cultura Náhuatl dentro de nuestro Instituto. Las varias obras suyas que publicó la Universidad son el mejor testimonio de su fecunda carrera como investigador y maestro.

Como un homenaje a su memoria, transcribimos aquí la oración fúnebre que pronunció en su sepelio el propio doctor León-Portilla, director del Instituto.

"El maestro y el amigo, don Ángel María Garibay K., nos deja ahora para siempre tras una vida de acción generosa, dedicada a la más profunda investigación humanística. Fue él un émulo verdadero de grandes figuras de nuestra historia como fray Bernardino de Sahagún. Por largos años estuvo muy cerca del alma de nuestro pueblo, sobre todo de los grupos indígenas, cuando actuó como párroco en diversos lugares de la región central de México. También desde muy joven se sintió llamado con igual pasión, y con un criterio abierto y universal, al estudio de nuestras culturas prehispánicas. El humanista vio en ellas un legado digno del mayor aprecio a cuyo conocimiento había que abocarse con método parecido al que se seguía en la

investigación de las culturas clásicas que fueron asimismo campo de su interés."

"México y el mundo entero deben al padre Garibay el redescubrimiento de lo máspreciado de la herencia intelectual del mundo náhuatl. Para siempre puso él de manifiesto la existencia de una rica literatura y de un pensamiento que florecieron en esta misma tierra desde muchos siglos antes del encuentro con el hombre de occidente."

"De su paso quedará siempre honda huella. Gracias a él México se conoce ahora mejor a sí mismo. Él volvió asequibles el pensamiento y la palabra, ya también clásicos, de esas culturas que integran el subsuelo de nuestra realidad histórica. Nahuatlato, helenista y hebreólogo, el hombre universal, cristiano de actitud liberal, hizo nuevamente verdadera la figura ideal de los antiguos sabios, cuyos textos estudió y vertió a nuestra lengua":

Aun cuando su madre y su padre  
hayan sido pobres entre los pobres,  
no se atiende a su linaje,  
sólo se mira su género de vida:  
la firmeza de su corazón,  
su corazón bueno y humano,  
su corazón firme.

Se dice de él que tiene a Dios en su corazón  
que es sabio en asuntos divinos...

(*Códice Florentino*)

"Con su muerte grande es la pérdida que sufre México y la cultura universal. Sea consuelo pensar que su obra y la escuela que formó en nuestra Universidad sobrevivirán en el tiempo. Su recuerdo será ejemplo y antorcha. Con nuestro agradecimiento, con nuestra admiración y cariño tan sólo nos queda decir: Ángel María Garibay K., cumplida con creces la misión en la tierra, ¡descanse en paz!"